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この研修会の内容は、あなたのニーズ・期待に添っていましたか。 2 15 18
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この研修会のねらい、内容について理解できましたか。 1 15 19

全く役に立
たない

あまり役に
立たない

普通 役に立つ
非常に役に
立つ

この研修会で学んだことは、日頃の業務の中で役に立ちますか。 1 2 6 26

・ 聴講者にも参加してもらう形がとられていて、一方的でない形式がよかったです。

・ 実践的でよかった。

・ 今後、緩和ケアを行う際の考え方や実践の対応を学べて非常に参考になりました。特に患者の立場に立った医療
やケアを行えたらよいと感じました。

・ 日々の臨床で関わることの少ない分野がよく理解できた。

・ 非常に有益な研修会でした。講師の先生ありがとうございました。

◆研修会を受講されてのご意見・ご感想をお聞かせください。

・ 参加者全員が熱心にグループワークに参加され、全体のまとめ後の助言も適切であった。

・ 緩和ケアについての基本的な流れが整理できました。具体例やワークショップが有効でした。多科の先生方の参
加で良かったと思います。

・ 勉強になりました。

・ 緩和ケアについて理解が深められた。がん告知、予後説明について考え直す機会になった。

・ 開始時間がもう少し早くてもいいと思いました。研修会自体は分かりやすくてよかったと思います。

・ 日頃ターミナルの患者さんを診ることがないので、とても貴重な体験となった。命にかかわらないムンテラでも
患者さんにとってはショックなこともあるので配慮していこうと思う。

・ 疼痛コントロール、せん妄、呼吸困難etcの薬物療法が勉強になった。具体的処方があって、すぐ応用できる点が
良かった。指導の先生には大変お世話になり、ありがとうございました。

開催日時：平成27年12月19日・20日

回答人数　　35人

・ 日頃、診療上行ったことのない経験ばかりでとまどいも大きかったですが、自分も家族も患者の立場になること
があることを再認識しました。



・ 緩和ケアの倫理的な面がよく学べました。講師の先生方の話も分かりやすく、非常に勉強になりました。ありが
とうございました。ロールプレイで患者の気持ちを考える試みは、とても新鮮でした。

・ 講演だけでなく、グループセッション、ロールプレイングなどためになることが多かった。日常ではあまり関連
することのない在宅にむけた施設を知ることができて良かった。

・ ロールプレイのコミュニケーション技術は、医師は所属科と他の分野が良い。（同じ分野だと専門に片寄るの
で）

・もう少し短くしてほしい。

・ 告知に際し、経験が全くないため、模範解答（もちろんケースバイケースで正解はないんでしょうが…）があれ
ば良かったです。

・ 大変勉強になりました。日頃、全く気にかけていなかった事にも気づきがありました。

・ 私の勤務している病院の特性上、緩和ケアは日常業務の一つで、ある程度、投薬、身体症状以外の緩和ケアなど
に関しては知識を持していると自負しておりましたが、まだまだ勉強、経験不足と感じました。

・ 緩和ケアにおいて、投薬、症状への対応といった医学的内容の他、保険や医療資源に関する内容まで入った包括
的な内容であったため非常に勉強になりました。

・ 実際的な内容の講義をして頂き、有用でした。具体的な処方例が特に参考になりました。

・ 実臨床に沿っていて、役に立ちます。

・ Ptの気持ちや考え方について、どの用に対応すべきかも含めて包括的に理解することが（自分の中で少しでも）
進んだことが非常に有意義であった。

・ ロールプレイは大変いい経験になった。

・ 日頃、ターミナルステージの患者さんを診る機会の多い病棟に所属しているのですが、今回の研修で知識を再確
認、再認識することができました。今後の診療に活かしていきたいと思います。

・ 日頃疑問に思っていることがある程度解消されました。とてもためになりました。

・ 大変勉強になりました

・ 緩和ケアに関する知識が非常に不足していることに気が付き、もっと勉強する必要があることを強く感じた。非
常に勉強になった。

・ 臨床で実際どのようにふるまえばいいのか研修でき、今後に生かせると感じた。

・ 2日間の長丁場のプログラムでしたが、飽きることなく充実した内容でした。今後の診療に活かしていきたいで
す。

・ 非常に勉強になりました。

・ 講義とワークショップのバランスが良かったので、集中して取り組むことができました。また自分の普段の診療
で不足している部分がよく分かりました。

・ とても勉強になりました。普段行っている診療とは異なる分野でしたが、興味深い内容でした。

・ なんとか1日で終わらせて欲しい。

・ 患者の目線や、介護サービスの利用など普段なじみのない内容を勉強できて良かった。

　と考えられる点がありましたら、お聞かせください。

・ 栄養とか食事の話があればありがたい。

・ 事前の広報が大切と思います。

・ 医師のみの参加でしたので、グループ演習の話し合いに医師以外の医療職の意見を聞くことができたらもっと良
かったかなと思いました。

・ ロールプレイングの患者の設定を詳しくした方が良い。感情移入が難しい。

・　悪性腫瘍をメインに治療しているのである程度は出来ていると思っていたが、basicな点で至らない点も多く勉
強になった。

◆あなたが研修会を開催される立場となった場合、今回の研修会で改善をしたら良い

・がん告知、予後説明について意見交換する機会があればいいと思いました。

・ 看護サイドの話も必要と考えられます。（実際の患者の不満など）



・ 医師だけでなくコメディカルの方なども一緒に受けたらまた良い事が上乗せされるかもと感じた。

・ 緩和ケアに伴うトラブルシューティングをまとめて学べれば良かったです。

・ 先生方が独自に追加されたスライドも出来れば紙としてもらいたかったです。

・ ロールプレイ2回目の感想は、全員でなくても良いのではと思いました。

・ 参加メンバーを緩和ケア経験数に応じてグループ化するか、またはグループ毎に平均化して、グループ演習を行
う方が良いかと思いました。

・ 頂いたスライドと、講演のスライドが一部異なっていたところ。追加されたスライドは重要なものが多かったた
め頂けるとありがたい。具体的な処方モデルを何パターンか作っておくと有用かもしれません。

・ 5～10年後に再度参加できるようにして欲しいです。

・ 予定スライド（冊子）以外のスライドもプリントにしていただけると良かった。

・ 大学病院のDrが多いので、複数の病院のDrが交流できると良いと感じた。（前提が大学になってしまう為）

・ 土日の2日間は長いと感じましたが、これ以上時間を削るのは難しそうですね。特にないです。良かったです。

・ ロールプレイや症状提示で、患者背景の設定がもう少し詳しい方がやりやすいと感じました。

・ 1日目の方を長めにして、2日目を少し短めの方がいいと感じました。

・ 無理だとは思いますが、土日以外でできないでしょうか？


